



**FACULTAD DE PSICOLOGÍA**  
**UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA**  
**TRABAJO FINAL DE GRADO**

**Estudiante:** Camila Carro Arrigoni

**Tipo de trabajo:** Artículo Científico de Revisión Bibliográfica

**Título:** El impacto de la marihuana en la memoria: una revisión bibliográfica

**Docente Tutor:** Dr. Daniel Camparo Avila

**Docente Co-tutor:** Dr. Paul Ruíz

**Docente Revisor:** Mag. Evangelina Curbelo

**Período Solicitado para la lectura pública:** Segunda quincena de abril de 2024

### **1. Aspectos formales**

El trabajo satisface los requisitos formales necesarios para su presentación, observando los lineamientos propuestos para esta modalidad de TFG. Demuestra un manejo adecuado de las fuentes bibliográficas, con referencias que siguen las normas APA de manera consistente.

### **2. Articulación**

En el presente Trabajo Final de Grado, la autora propone una revisión y sistematización bibliográfica de estudios experimentales relacionados con la afectación de la memoria debido al consumo de marihuana. Para ello, se utilizaron las bases de datos Pubmed, Psyke, Dialnet y Scielo, abarcando el período desde 1990 hasta 2023.

El trabajo demuestra una progresión positiva, yendo de menos a más. Sin embargo, en la introducción, la autora no logra captar la complejidad intrínseca al uso de cualquier sustancia psicoactiva. Se presentan reduccionismos que parecen menospreciar la función de utilidad de la sustancia, y se establece que las leyes menos estrictas de los años 60-70 facilitaron su consumo. Según esta lógica, debería haberse revertido la tendencia a partir de su prohibición. No obstante, la autora misma señala que esto no ocurrió, ya que la

marihuana continuó siendo la droga más consumida en el mundo, según la UNDOC. El prohibicionismo conlleva una serie de consecuencias nefastas que son obviadas cuando se exponen los factores culturales, sociales y políticos que la autora identifica como sustento del aumento de su consumo. Estas dudas buscarán ser respondidas en la instancia de defensa.

En la segunda parte del trabajo, la calidad del mismo mejora notablemente al presentar de manera organizada y comprensible el material abordado. Es evidente la lectura y apropiación del contenido, concluyendo que los estudios revisados concuerdan en demostrar la afectación de la marihuana en la memoria. Se destaca que la dosis, frecuencia y edad de inicio son variables clave en los niveles de afectación.

Como conclusión, es importante destacar que no se puede limitar las estrategias de prevención exclusivamente a la información sobre los impactos negativos. El ser humano, siendo un ente complejo, se involucra en diversas actividades nocivas, y la mera conciencia de su daño no es motivo suficiente para evitarlas. Se trata de una ecuación compleja en la que las funciones de utilidad y los riesgos constituyen sólo una parte del conjunto.

**Consideración final:**

Este TFG aborda una cuestión pertinente y atendible para esta casa de estudios, siendo una de las facetas que componen un fenómeno complejo. Como todo fenómeno complejo, resulta crucial no reducirlo únicamente a esta arista. Es imperativo fomentar la continua producción de conocimiento en este campo, y la sistematización de evidencia y estudios cobra especial relevancia.

El trabajo presentado cumple con los requisitos formales y alcanza el nivel de desarrollo académico esperado para un Trabajo Final de Grado. Se sugiere proceder con la defensa del trabajo.

Asist. Mag. Evangelina Curbelo  
Instituto de Psicología Social